

LA VERDAD HUMANA EN EL HEPTAPLOMERES

WITTENBERG interfirió mi camino varios meses entre Berlín y Haalle a/s. Siempre sentí el desgarrar de la tierra europea que parecía cortar la aguda pizarra de aquéllas, aunque sí históricas, feas torres. En Haalle oí la filosofía protestante de un converso, desconsoladora, y la prédica de un imperativo categórico que parecía ahogar la vida.

En la página pasada veíamos entre caballeros, vasallos, traficantes y especuladores cómo la dura arista de la soberanía se plegaba, aunque no con dulzura, a la exigencia inexorable del Estado moderno; y hombre libre, como dijo Bodino, era sólo aquel que no reconocía otra potestad que la soberana. La arista que se marca en este agudísimo problema de la libertad religiosa produce las mayores violencias, fue negadora de toda solución y no llegó a establecer el otro polo de la dignidad humana. El lector podrá apreciarlo de los párrafos que siguen.

Para nadie era la tolerancia un problema a resolver sino un monstruo que negar. La tornezada del Concilio de Trento, en que fuera de los primeros momentos que representaron como nadie esos teólogos españoles intolerantes, "de directa formación humanista", nadie se dio cuenta de la grandeza del problema: ni los hugonotes, ni los del Satiricón de España, ni el remudado emperador. Y así Europa marchó hacia la catástrofe. El Papa, muy embaconado en su autocracia, que se negaba a ser reformado por nadie, más que por él mismo, confirmaba el lema de la política de Felipe II: "Al Papa, atarle las manos y besarle los pies." En esta trágica etapa hay un momento que recogemos, y que cada vez se acusa más, que es la continuidad de la religión en la historia, que forma una línea desde el pueblo judío.

Estos son elementos de mayor vuelo en los que habrá que insistir, que no las pequeñas variaciones que destruyeron en ciertas regiones de Europa la unidad de una cultura.

Una morbosa y bélica, malintencionada política ha estado perturbando a la humanidad, y poco trabajo podría costarle llegar a insistir cuando a sus fines convenga en cuanto al dominio de la Luna. Los problemas que éste plantearía serían tan destructores de una civilización que conducirían a la gran interrogante: ¿cuándo un hombre es hombre y mede ser hombre fuera de nuestro mundo civilizado, y qué normas, en lo religioso, determinarán su actuar más allá de la ciencia? En cambio parece olvidarse que nuestro mundo es mucho más ancho que esa pequeñez de la Luna, que viven en él relaciones de Derecho Natural a las que incluso ciertos juristas no encuentran acomodo. La interacción social es tan intensa y su convivir tan fuerte que busca justificación dentro del sentir científico. Ya los Papas en el alto medioevo reconocían jurisdicción y obligación de aplicar a los pueblos subdesarrollados el Derecho Natural. Como hoy se considera Estado a cualquier comunidad de salvajes parece que el problema no tiene importancia. Pero en aquella interacción social viven valores humanos que están pidiendo cada vez más y más la salvación del Derecho Natural, que no es posible sustituirlo en la tranquila afirmación de que a la religión le basta los curas viejos. ¿Cómo, si no, hubiera dicho Harnack, que la gran hazaña de San Agustín fue descubrir la religión en la religiosidad?

M. P.

CLARA VISION DE LA PRIMERA REFORMA

Habiendo la Iglesia Católica, instruida por el Espíritu Santo, según la doctrina de la Sagrada Escritura y de la antigua tradición de los Padres, enseñando en los sagrados concilios y últimamente en este general de Trento, que hay Purgatorio; y que las almas detenidas en él reciben alivio con los sufragios de los fieles, y en especial con el aceptable sacrificio de la Misa; manda el Santo Concilio a los Obispos que cuiden con suma diligencia que la santa doctrina del Purgatorio, recibida de los santos Padres y sagrados Concilios se enseñe y predique en todas partes, y se crea y conserve por los fieles cristianos. Exclúyanse empero de los sermones, predicados en lengua vulgar a la ruda plebe, las cuestiones muy difíciles y sutiles...

REFORMACION A FONDO

"...; y lo más principalmente se debe considerar, el más verdadero medio para aplacar la ira de Dios, el hacerse una muy substancial, muy verdadera y muy general reformatión en este Concilio... es cierto que fue gran ocasión y parte para se perder en ellas la fee y religión... que como desto de los excesos y abusos ay mucho que remediar ordenar y reformar..."

(Instrucción del R. C. a D. Luis de Avila, 30 noviembre, 1562.)

LA COLERA DEL PAPA

"...pero o mal aconsejado o de cólera, con que se arrebató, ha estado en esto muy recio... quejándose que S. M. se ponga en esto."

"...pero ni esto, ni hacer milagros no basta, mientras acá (el Papa) cerrados los ojos no se consiente."

(Emb. Vargas al Marqués de Pesqueira, 1562.)

"...con esto después que hubo leído su carta, lo que V. M. decía en ambos puntos de continuación y cláusula Proponentibus; fue tanto lo que al Sólito se alteró y arrebató de cólera,



que no hay palabras con que poderlo explicar, ni lleva camino habelle mudar desta condición que tan pernicioso es para sí y para todos, y tan fuera de príncipe, y más del que es vicario de Dios y Padre y Pastor Universal. Y así como otras veces he dicho tiene atemorizados e inhabilitados a cuantos cardenales y no cardenales hay... y venga lo que viniere, que no está la Iglesia de arte, ni van las cosas de manera que se pueda callar, ni jamás tanta necesidad hubo de libertad cristiana como el día de hoy teniéndose la moderación que se debe" "... con voces y gritos que es lo que acostumbra y dice a todos siempre que ocurren materia fuera de su sabor".

(Carta de Fco. de Vargas a Felipe II, 4 mayo, 1562.)

"Lo que conviene es que el Concilio con toda libertad sea juez de todo, y así también de si se irá despacio o de prisa; y lo que es necesario sumamente es lo que tengo escrito a V. M. que Su Santidad deje libremente hacer al Concilio..."

(Carta del Arzbp. de Granada, D. Pedro Guerrero a S. M. — Trento 1 abril, 1562.)

"Por estas causas pretende el Nicheto que se debe el pontificado a su amo, y acá su primo está con mayores esperanzas si salir con la lechigada de cardenales de que se trata..."

"Y si va a dar queja de españoles, póngale las cabras en el corral..."

"Los legados están hechos unas estatuas; uno de ellos brama y amenaza y se tiene por ofendido."

(Carta del Obispo de Lérida, D. Ant. Agustín a Fco. de Vargas, Trento, 16 marzo, 1562.)

"...en caso de que S. S. quiera usar en algo

de su potestad antes para destrucción que edificación de la Iglesia Católica... no puedo en manera alguna de irle a la mano y contravenir a celo como protector y defensor supremo que soy de la Iglesia." "...que se tuviese alguna consideración al estado y tiempo presente sin quererlas llevar con todo rigor."

(El Emp. a Felipe II, Viena, 1563.)

EL GRAN PROPOSITO DE BODINO

"Dejó detrás de él un curioso manuscrito, el *Heptaplómeres*, escrito hacia 1593. Siete sabios, de diferente religión, discuten con la mayor cordialidad y con la más audaz libertad sobre los fundamentos de sus doctrinas respectivas; el ritmo mismo del diálogo hace brotar el valor filosófico de la religión natural, la posición mediadora del judaísmo, la comodidad de un catolicismo fuertemente teñido de fideísmo. Es sin duda la síntesis de estas tres tendencias lo que Bodino se propuso largo tiempo realizar.

(P. Mesnard. *Vers un portrait de J. Bodin*, xx.)

"Debe ser mencionado que en su *Colloquium Heptaplómeres*, un diálogo, Bodino dibuja personas de religiones diferentes, viviendo juntos en armonía. En medio de los sucesos históricos que no eran favorables a la paz entre miembros de diferentes credos sostuvo el principio de tolerancia mutua."

(Copleston, S. J. *Hist. of Phil.* Vol. III, p. 327.)

ISRAEL COMO CUNA DE LA IGLESIA

"Es necesario para que Israel exista que sea separado; es un pueblo que vivirá aparte, y que no será contado en el número de las naciones." (Números, 23, 9.) (C. Tresmontant.)

TORRALBA, PERSONAJE HISTORICO

"Los inquisidores de Cuenca tuvieron la sanchez de interrogar a Torralba qué decía su familiar Ezequiel acerca de las doctrinas de Martín Lutero y Desiderio Erasmo. El Dr. Torralba, que sabía durmiendo más que los despiertos, respondió que Ezequiel reprobaba a los dos, con la diferencia que calificaba a Lutero de muy mal hombre y a Erasmo de muy astuto para gobernarse, con lo que dejó contentos a los inquisidores. (A. Llorente. *Hist. Ing.*) (Ver D. Quijote, parte II, c. xli.)

HISTORIA SECRETA DEL HEPTAPLOMERES

"Nada sorprendente es que el *Heptaplómeres*, donde el olor a herejía lo huele el lector menos experimentado, haya quedado largo tiempo inédito. Naudé, a pesar de su admiración por Bodino nos habla, sin ternura, de un grueso volumen sobre los secretos de la metafísica, que no ha sido todavía publicado; 'Y pluga a Dios, agrega él, que no lo sea jamás.'" (Naudé.)

Las copias en alemán permiten que, después de varios intentos inconclusos, "en 1841, Guhrauer, a quien el estudio de Leibniz llevó al de Bodino, dé por primera vez al público, con un sustancial prefacio, el análisis detallado de el *Heptaplómeres*, en alemán, y el texto en latín del cuarto libro (parcialmente) y del quinto." (R. Chauviré, *Int. Colloquium Bodin.*)

INEVITABLE CONSECUENCIA DEL HEPTAPLOMERES

"Frente a las disensiones religiosas, y, en el interior de cada uno, los teólogos, adoptamos entonces esta religión natural, una, simple, elemental, inspirada de Dios, sobre la cual todos estamos de acuerdo. Y cada uno, respetando las creencias de todos los otros, se quedó firme en la suya." (*Hept.* 668, 685.)

DEMONOLOGIA. LOS DEMONIOS, PARTE DE LA FAMILIA CRISTIANA

"Dios reina sobre la tierra, donde los diablos nos hacen nada sino por sus órdenes... los diablos mismos no son malvados, criaturas de Dios que no hacen el mal más que para castigar a los impíos y por orden de Dios." (*Hept.* Lib. III.)

TOLERANCIA "TIVOS"

"Los Puritanos vieron en la Biblia un depósito completo de la verdad Divina y de sus páginas recibieron una comisión religiosa que era a la vez poderosa e intolerante. La mano de Dios descansaba sobre el puritano y éste observaba un mundo de pecado e ignorancia que sólo podía ser salvado por la imposición de un orden social, civil y religioso, que Dios le había revelado." (Brown.)